
Ejecutivo regional replicará 
cónclave oficialista en Biobío

DELEGADA PRESIDENCIAL CONFIRMÓ INSTANCIA PARA NOVIEMBRE

“En la Región hay falencias con 
las coordinaciones, despliegue de 
las distintas seremis y directrices 
que vienen desde el nivel nacio-

nal. Esperamos replicar este cón-
clave en la Región y así tener un 
mejor trabajo y seguir avanzando 
en los distintos espacios”, explicó 

ayer la delegada presidencial, res-
pecto de la  instancia que se pla-
nifica para el mes en curso. 
Junto con lo anterior, desde hace 

un tiempo, en la Región se viene 
trabajando en comisiones para 
abordar distintas áreas de interés: 
Seguridad Pública; Desarrollo 

Económico; Infraestructura y 
Conectividad; y Seguridad Social 
y Género.

Se convocarán a autoridades regionales, parlamentarios y presidencias de partidos del bloque.

POLITICA PÁG.4

FOTO: MOP BÍO BÍO

DEPORTES PÁG.14

Desde el Gobierno esperan duplicar la actual cantidad de plazas laborales con plan 2022-2026. Cámara Chilena de 
la Construcción penquista dijo que ello ayudará a la reactivación regional.

Concesiones: proyectan más de 10 mil empleos en la Región

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Cero en la ida: UdeC quiso 
más, pudo ganarlo y debe 
cerrar la tarea en Copiapó
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Festival REC proyecta 
continuidad y llegar  
a las otras provincias 

FOTO: SEREMI DE SALUD

EDITORIAL: PLAN NACIONAL DE BÚSQUEDA DE DETENIDOS DESAPARECIDOS

CIUDAD PÁGS.6-7

Seremi  
de Salud:  
“se pueden 
retrotraer  
las actuales 
medidas”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAVIERA VARGAS MUÑOZ 
Consejera regional, presidenta de la 
comisión Mujer y Equidad de Género. 

El trabajo por el respeto siempre 
será una misión fundamental para 
una sociedad, más aún si se trata de 
conservar la dignidad de la mujer 
quienes durante décadas hemos te-
nido que luchar por un trato iguali-
tario. No es una pugna entre géneros, 
sino que aceptar que somos diferen-
tes, pues independiente de donde 
vivamos la igualdad de género es un 
derecho humano fundamental. Pro-

Para abordar estos temas es que se 
creó la comisión de Mujer y Equidad 
de Género, donde la idea es concre-
tar políticas públicas regionales que 
permitan desarrollar programas y 
proyectos para reducir las brechas. 
Necesitamos elaborar una agenda y 
proyectos con un enfoque especial y 
ver de qué forma y con qué programa, 
podemos desarrollarlos en provin-
cias que tienen necesidades distintas, 
lo que permitirá conocer a las orga-
nizaciones que trabajan en el tema. 

Este trabajo y esfuerzo debe consi-
derar llegar a distintos espacios y co-
nocer otras iniciativas, así es como 
participamos en la Cumbre Ibero-
americana de Agendas Locales de 
Género, en España, donde incluso 
recibimos un reconocimiento por las 
buenas prácticas locales y se solicitó 
que Biobío pueda ser sede en su pró-
xima jornada, desde donde regresa-
mos con renovados esfuerzos y sobre 
todo generar más redes para que jun-
tas trabajemos por la igualdad de 
nuestros derechos.

necesidad de entender que no exis-
te democracia en la actualidad mien-
tras los principios en que nos soste-
nemos como comunidad no sean pa-
ritarios y por lo mismo resulta 
imperante reforzar las políticas pú-
blicas y estrategias con enfoque de 
género.  

¿Cómo hacer que esto ocurra? 
Simple, debemos trabajar por la prio-
rización de acciones que empoderen 
nuestros maravillosos territorios a 
través de la diversificación econó-
mica en donde mujeres y hombres 
puedan ser partícipes activos por 
ejemplo para luchar contra los efec-
tos negativos del cambio climático o 
la visibilización del aporte de las mu-
jeres indígenas y rurales, pues según 
diversos estudios ellas sostienen las 
zonas más rezagadas mediante el 
conocimientos y traspaso por gene-
raciones de la sabiduría ancestral, 
esto acompañado por el apoyo de li-
derazgos de mujeres en asociaciones 
sociales mediante el empoderamien-
to y acompañamiento financiero. 

mover esto es esencial en todos los 
ámbitos de una sociedad sana: des-
de la reducción de la pobreza hasta la 
promoción de la salud, la educación, 
la protección y el bienestar de las ni-
ñas y los niños. 

Como Región del Biobío tenemos 
desafíos importantes como la trans-
versalización del enfoque de género 
en todas las instancias posibles de go-
bernanza local, es decir generar la 

No existe plena  
democracia si  
no es paritaria

PAULO EGENAU 
Director social del Hogar de Cristo.

El fiscal de Valparaíso pedía 47 años 
de cárcel efectiva para Daniel Cerda 
Bustos, el tribunal lo sentenció a “17 
de presidio por delito reiterado de es-
tupro, delito reiterado de explotación 
sexual y delito reiterado de violación 
de menor de 14 años”. Aunque el con-
denado es absuelto “de tres delitos 
reiterados de explotación sexual im-
propia a tres víctimas” entre los años 
2018 a 2020 y de otras figuras delictua-
les, nos parece una sentencia impor-
tante e histórica. 

Hasta hace no mucho, la mayoría de 
estos explotadores de niñas, niños y 
adolescentes, quedaban en la impuni-
dad total, por lo que la gran diferencia 
que hay entre los 47 años de presidio 
que pedía el fiscal y los 17 que dictó la 
Justicia no son 30 años, sino un gran-
dísimo avance en el reconocimiento 
de un delito que hasta hace poco ni si-
quiera se nombraba por su nombre: 
explotación sexual comercial de niñas, 
niños y adolescentes (Escnna es la si-
gla con que se le cita en los documen-
tos técnicos). Hace muy poco se le de-
signaba “prostitución infantil” o “faci-
litación para la prostitución”, 
conceptos que tendían a que el siste-
ma de justicia estigmatizara y respon-
sabilizara por sus conductas a las víc-
timas, asimilando sus casos al del co-
mercio sexual adulto, lo que no tiene 
nada que ver con su realidad. 

Para el Hogar de Cristo esta senten-

que debemos poner todas nuestras 
energías como país: nuestros niños y 
niñas requieren de acciones efectivas 
de prevención, detección y abordaje 
terapéutico de la violencia sexual. Por 
otro lado, se requiere con urgencia 
una instancia interinstitucional pú-
blico-privada, con presupuesto y po-
der de acción, liderada por la Subsecre-
taría de la Niñez y con la supervigilan-
cia de la Defensoría de la Niñez, que 
logre contribuir a la persecución y cas-
tigo de delincuentes como los que se-
dujeron y terminaron explotando se-
xualmente a las jóvenes de la residen-
cia Anita Cruchaga. Esos que hoy 
empezarán a pagar su culpa. Ojalá 
sentencias como ésta resulten ejempli-
ficadoras y contribuyan a desbaratar 
a estas mafias despreciables.

cia es particularmente significativa 
porque fueron las jóvenes de nuestra 
residencia de protección Anita Cru-
chaga las acosadas y explotadas por la 
red que lideraba Daniel Cerda Bustos. 
La residencia buscaba establecer es-
tándares técnicos de calidad para el 
cuidado de jóvenes con historias de 
vulneración y abusos particularmen-
te complejas. Pero desde su instalación 
en 2017 hasta que se quemó en un in-
cendio en 2019, cuyo origen aún no 
está claro, fue asediada de manera 
permanente por estos sujetos. 

El sistema de apoyo ciertamente no 
fue todo lo eficiente y sensible a la ur-
gencia y reiteración de nuestras de-
nuncias, porque este delito histórica-
mente se ha abordado desde el prejui-
cio y el machismo, propios de una 
estructura patriarcal que lo contami-
na todo. Tanto así, que las víctimas no 
se consideran tales. Han naturalizado 
esa condición porque han sido abusa-
das “desde el útero”, como dice De-
nisse Araya, la presidenta del directo-
rio de la ONG Raíces, que colaboró 
con nuestros equipos en el abordaje de 
este tema del que son especialistas. 

Cuatro años tomó el proceso ju-
dicial. 

Hoy esas niñas son mujeres y algu-
nas siguen sintiendo más culpa por 
los victimarios que por ellas mismas. 
Eso es lo más dramático y lo que todos 
como sociedad debemos revertir. Su-

cesivos estudios del Hogar de Cristo y 
de la ONG Raíces, así como el segui-
miento al trabajo de reparación del 
daño a las víctimas, han permitido 
profundizar en las modalidades de ex-
plotación: relaciones sexuales a cam-
bio de dinero, regalos, favores y, sobre 
todo, falso afecto; además de porno-
grafía, trata, turismo y viajes, y otros. 
Los explotadores son de distintas cla-
ses sociales y profesiones, predomi-
nantemente hombres, sin distinción 
de edad, con una leve tendencia a ser 
consumidores o productores de por-
nografía infantil. Son además maes-
tros en manipulación y seducción, 
aprovechándose de las carencias afec-
tivas de las jóvenes y del daño que ellas 
acarrean. 

A lo menos son dos los focos en los 

Una sentencia histórica

El anuncio de un 
duelo amistoso entre 
Colo Colo y el equipo 
europeo, Real Betis, en 
la ciudad de Concep-
ción, generó revuelo 
entre la fanaticada, 
quienes desde aquel 
comunicado han espe-
rado el día de la venta 
de entradas para con-
firmar su asistencia al 
evento deportivo. 

Tras informar del 
día y hora de la venta 
de entradas, en un co-
municado de los orga-
nizadores de la instan-
cia, las redes sociales 
se llenaron de mensa-
jes que reflejaron la 
expectativa del públi-
co por los ansiados 
boletos. 

 
Mauricio 
@ramirez_mau 
@ColoColo @RealBe-

tis @puntoticket El que 
sube las entradas tra-
baja en la omeni....las 
va a subir después del 
partido 

 
Maximiliano 
@max_rabanal 
Que lástima el retra-

so de @puntoticket para 
la venta de entradas de 
@ColoColo y @RealBe-
tis se les pide tan poco… 

 
Henry CartesMoli  
@Henrycm_10 
Me avisan por inter-

no que se quedó dormi-
do el que debía liberar 
las entradas para el 
Colo-Colo v/s Betis  

 
Sebastián. 
@sebaarzs 
Con entrada en 

mano para el partido 
contra el Betis. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En septiembre del próximo año se cumplirán 50 
años de uno de los hechos más dolorosos de 
nuestra historia reciente: el golpe de Estado 
que derrocó al presidente Salvador Allende. El 

hecho marcó, además, el inicio de uno de las dictaduras 
más cruentas y crueles de la humanidad y que se exten-
dió por 17 años. 

Como es sabido, en los años que la dictadura cívico mi-
litar impuso su modelo autoritario, se violaron los De-
rechos Humanos de manera sistemática, registrándose  
28 mil 279 prisioneros políticos y torturados, según la Co-
misión Nacional sobre Prisión Política y Tortura, tam-
bién conocida como comisión Valech; y 2298 ejecutados 
y 1209 detenidos desaparecidos, según la Comisión Na-
cional de Verdad y Reconciliación (o Informe Rettig). Lo 
anterior, sin considerar las más de 200 mil personas 
que fueron exiliados o expulsados del país, por sus ideas 
políticas.  

Han pasado 49 años y, aunque han existido avances, 
las heridas aún no cierran, en particular para quienes aún 
desconocen el paradero de sus familiares. En este sen-
tido, en su primera Cuenta Pública a país el Presidente, 
Gabriel Boric, anunció la implementación de una Plan 
Nacional de Búsqueda de Detenidos Desaparecidos, 
hecho que reiteró en septiembre pasado. “Estamos com-
prometidos con la verdad y la justicia”, dijo el Jefe de Es-

Plan Nacional de Búsqueda 
de Detenidos Desaparecidos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hidratación y calor 
  
Señora Directora: 

Estar expuesto a jornadas de mu-
cho calor y no beber agua puede 
causar distintos efectos en nuestra 
salud y bienestar, como fatiga, dismi-
nución de la función cognitiva, alte-
raciones en el estado de ánimo, una 
caída en la presión arterial y en la hu-
medad de la piel. 

La falta de agua en nuestro organis-
mo podría incluso contraer nuestro 
cerebro por el esfuerzo extremo que 
realiza para funcionar. 

El calor no siempre espera al vera-
no, por lo que es fundamental una co-
rrecta hidratación. Para esto debe-
mos priorizar beber agua de la llave o 
filtrada y no considerar como hidra-
tación el consumo de jugo, bebidas, té 
o café, pues tienen el efecto contrario. 

Para activar nuestro metabolismo 
e hidratar nuestro cuerpo que ha es-
tado en reposo, al despertar debemos 
consumir un vaso de agua, acción que 
debiéramos repetir por cada ingesta 
de alimentos en el día. 

Asimismo, una manera de hacer-
lo más ameno puede ser saborizar el 
agua naturalmente con algún trozo 
de fruta o cáscara, o bien, preferir 
alimentos que contengan más agua 
como hortalizas verdes: apio, lechu-

ga, pepino; y frutas de verano: fruti-
llas, sandía, melón, pera, pepino, en-
tre otros. 

Por otro lado, un consejo simple y 
útil puede ser usar una botella sin 
BPA, con la que podemos hidratar-
nos en cualquier momento y ade-
más saber la cantidad de agua dia-
ria consumida. Para los más peque-
ños una botella colorida podría ser 
un gran incentivo. 

En días de calor, la hidratación es 
primordial, no esperemos a tener sed, 
es mejor adelantarse a esta señal de 
deshidratación y evitar efectos secun-
darios como problemas digestivos, es-
treñimiento, dolores de cabeza, piel 
seca, entre otros. 

 
Fabiola Romero. 
 
Consumo de drogas 
  
Señora Directora: 

Según el estudio de Drogas en Edu-
cación Superior realizado por Senda, 
en el año 2021, el 31,6% de los estu-
diantes de educación superior afir-
man haber consumido marihuana. 
Asimismo, el 62,9% de ellos reconoce 
haberse embriagado al menos una vez 
en el último mes. 

Esto nos lleva a mirar con preocupa-
ción lo que está pasando con esta po-

blación, puesto que existe un alto con-
sumo de alcohol y marihuana, revelan-
do además el fácil acceso a ellas a través 
de redes sociales. 

Debemos hacer énfasis en el abor-
daje puesto que se deben considerar 
como una población vulnerable ante 
un problema de salud pública que im-
pacta su calidad de vida y que puede 
ser la transición al uso de otras drogas 
y la auto medicación, cómo ya sabe-
mos existen drogas estimulantes que 
aumentan el rendimiento y las cuales 
son usadas también por esta pobla-
ción al igual que los tranquilizantes, 
entre otros. 

En suma, si estamos en la búsque-
da constante de una sociedad funda-
mentada en parámetros de salud y 
bienestar, debemos buscar estrate-
gias de promoción y prevención que 
permitan abrir estos temas en las ca-
sas de estudios con una línea de abor-
daje directo, ofreciendo alternativas 
de intervención focalizada y pensa-
das en la población universitaria, 
conteniendo los problemas y cen-
trándonos en las oportunidades, lo 
cual nos llevará a generar mayor con-
ciencia en el ambiente universitario 
formando ciudadanos responsables y 
comprometidos con su auto cuidado. 

 
Yordana Fuenzalida Valenzuela.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tado en la oportunidad. 
Por ello, durante el fin de semana, representantes de 

agrupaciones de familiares de detenidos desaparecidos 
de la Región, se reunieron para reflexionar, tener una pos-
tura común, realizar observaciones y consultas en tor-
no al plan. Lo anterior, previo a un encuentro que sos-
tendrán con la subsecretaria de Derechos Humanos 
Haydee Oberreurer, quien ha estado en actividades si-
milares en distintas regiones del país. 

“Nunca hemos perdido la esperanza de encontrar a 
nuestros familiares”, comentó Ester Araneda, represen-
tante de la Agrupación de Concepción. También sostu-
vo que si bien no es el primer plan de búsqueda que se 
implementa desde 1990 a la fecha, reconoció el compro-
miso del actual gobierno. 

Efectivamente, no es la primera idea de este tipo, pero 
cualquier iniciativa que contribuya a cerrar completa-
mente las heridas, no solo de familiares, sino también del 
país, debe ser apoyada.

“Estamos comprometidos con la 

verdad y la justicia”, dijo el 

Presidente Boric. Esa debiera ser 

la postura transversal en torno a 

iniciativas que contribuyan a 

cerrar nuestras heridas.

¡
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INSTANCIA TRABAJARÁ LOS TEMAS GUBERNAMENTALES EN LA ZONA

Como una instancia de trabajo de 
cara a lo que viene, así definieron 
parte de los asistentes el denomina-
do “cónclave oficialista” que se rea-
lizó el domingo en el Palacio Presi-
dencial de Cerro Castillo. 

La instancia fue el cierre de la so-
cialización que está haciendo el 
Gobierno de la nueva forma de 
trabajo que pretende instaurar en 
este periodo. La actividad estuvo 
precedida de un encuentro entre 
el Jefe de Estado, autoridades de 
Interior y los 16 delegados presi-
denciales, donde también se entre-
garon directrices. 

Sobre el particular, la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner, in-
dicó que “fue una reunión que per-
mitió conocer una mirada estraté-
gica del gobierno y cuales son las ta-
reas que se requieren desde las 
delegaciones”. 

A raíz de esto, adelantó que du-
rante este mes de noviembre espe-
ra emular este cónclave a nivel re-
gional, con la participación de todo 
el gabinete, parlamentarios oficia-
listas y presidentes de partidos. 

“En la Región hay falencias con las 
coordinaciones, despliegue de las 
distintas seremis y directrices que 
vienen desde el nivel nacional. Es-

Gobierno replicará 
cónclave oficialista 
en el Biobío

peramos replicar este cónclave en 
la Región y así tener un mejor tra-
bajo y seguir avanzando en los dis-
tintos espacios”, explicó. 

La autoridad mantuvo el diag-
nóstico que realizó el Mandatario 
sobre problemas en la bajada a las 
regiones de las políticas que desean 
implementar. 

El senador Gastón Saavedra es-
timó que la instancia permitirá 

que “crear un bloque consolidado, 
tener un trabajo común y así ser 
oficialismo y tener claro los desa-
fíos que tiene el país. En los tiem-
pos que estamos viviendo es nece-
sario construir una alianza de go-
bierno que sustente el trabajo del 
Presidente”. 

Fuentes consultadas estiman que 
la instancia se debiera concretar, a 
más tardar, la próxima semana. 

Gabinete y comisiones 
Desde hace algún tiempo, a nivel 

regional, se viene trabajando en co-
misiones para abordar las priori-
dades que existen en la zona. 

Se trata de cuatro comisiones: Se-
guridad Pública, Desarrollo Econó-
mico, Infraestructura y Conectivi-
dad, y Seguridad Social y Género. 

La primera está liderada por la 
delegada Daniela Dresdner; la se-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

La actividad se concretará durante el mes de noviembre y 
entregará prioridades y cómo abordarlas articuladamente.  
Ya existen cuatro equipos de trabajo para definir la 
preeminencia de los temas.

gunda por la seremi de Agricultura 
Pamela Yáñez: la tercera por el se-
remi de MOP Hugo Cautivo; y la úl-
tima por la cartera de Justicia a car-
go de Claudia Soto. 

El seremi de Gobierno, Eduardo 
Vivanco, contó que “se está enfo-
cando la pertinencia regional de los 
distintos énfasis que pretende en-
tregar el gobierno y así avanzar en 
estos temas. Debemos priorizar los 
temas que son más relevantes, y en 
ella se encuentran algunas refor-
mas y otras urgencias, como la de 
seguridad pública”. 

Vivanco, además, manifestó que se 
retomó el comité político, que tam-
bién es liderado por la delegada Da-
niela Dresdner y con la presencia de 
los seremis de Gobierno, Hacienda, 
Agricultura, Salud, MOP y Justicia. 

“Se han realizado tres reuniones 
con los presidentes de partido y el 
cónclave se va a realizar ya con un 
consolidado de la información que 
se requiere. Primero lo haremos con 
los seremis, y después incluiremos 
a los partidos políticos y los parla-
mentarios. Hemos estado trabajan-
do en mejorar la articulación y las 
bajadas regionales, ahí hay una di-
ficultad”, cerró Vivanco.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS LA REUNIÓN en La Moneda se 
decidió replicar la instancia en el Biobío.

Con 77 votos a favor y en una segunda vuel-
ta, el diputado liberal Vlado Mirosevic fue ele-
gido presidente de la Cámara de Diputadas y 
Diputados. A la vez que su contendor, el DC Mi-
guel Ángel Calisto logró consolidar los votos 

de la DC y la derecha. 
En la primera vuelta, el diputado René Alin-

co votó por la diputada Joanna Pérez, mientras 
que Gonzalo de la Carrera apostó por Leoni-
das Romero para la segunda vicepresidencia.

Cámara de Diputadas y Diputados ya tiene nueva mesa
FOTO: CAMARA.CL
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tiene asignado el Programa 
Regional de Reciclaje que 
opera desde el segundo 
semestre 2019 vía Fndr. 

millones de pesos
3095

es uno de los problemas que 
existe para avanzar en 
reciclaje y separación de 
residuos a escala industrial.  

Falta desarrollo de 
infraestructura 

Preocupación por manejo de residuos 
domiciliarios llegará al Parlamento 

SEREMI DE MEDIOAMBIENTE CREE QUE ES POSIBLE QUE EL EJECUTIVO PATROCINE INICIATIVAS EN ESTA LÍNEA

La crisis de la basura o de la 
gestión de los residuos domici-
liarios sólidos que se vive hoy en 
la Región comienza a instalarse 
en el centro de la preocupación de 
distintos actores políticos, entre 
ellos los y las parlamentarias que 
han ido expresando la necesidad 
de avanzar en fórmulas que per-
mitan superar la emergencia y 
por otro lado, impulsar medidas 
de fondo que implican un cambio 
a la manera en que se recolecta, 
traslada y disponen los residuos, 
pero tan importante como eso en 
evitar generarlos. 

Es por ello, que la diputada por 
el Distrito 20, María Candelaria 
Acevedo (PC) anunció que espe-
ra en el corto y mediano plazo 
presentar tres proyectos de ley 
que van en la línea de impulsar 
una forma de gestión diferente. 

“La primera de ellas es la de 
exención de pago del retiro de re-
siduos domiciliarios de quienes 
fomenten y trabajen ayudando al 
compostaje, vale decir, que sepa-
ren sus residuos, los califiquen y 
permitan un trabajo más fluido 
para los recolectores de base. Un 
segundo proyecto buscaría repli-
car de cierta forma lo que se hace 
en Santa Juana con su planta mu-
nicipal de compostaje, la que de-
bería ir aparejado a un proceso de 
educación de la ciudadanía. Y el 
tercero ya sería una ley general de 
manejo de residuos, con el cual se 
logre dar un paso definitivo en el 
manejo de los residuos, pasando 
del 1% que se maneja actualmen-
te en Chile, hasta llegar al 30% 
que son los niveles Ocde y que es 
la cifra a la que ya se acerca San-
ta Juana con su planta de com-
postaje”, explicó la parlamentaria. 

 
Caminos paralelos 

El surgimiento de la vía legisla-
tiva como una fórmula que per-
mitan potenciar soluciones al 
problema de la gestión de los re-
siduos fue saludada por el gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, 
quien ha buscado poder hacer 
frente y articular junto a los mu-

La diputada María Candelaria Acevedo anunció la presentación de tres proyectos de ley que buscan 
impulsar el reciclaje para disminuir por esta vía la cantidad de basura y aportar a las soluciones. 
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mos que pensar en soluciones de 
carácter estructural”, planteó la 
autoridad.  

De la misma manera, el seremi 
de Medioambiente, Oscar Rei-
cher, agregó que era una buena 
noticia la presentación de pro-
yectos de ley que vayan en la línea 
de gestionar de manera adecua-
da los residuos y que en el caso de 
potenciar el rol de las organiza-
ciones que trabajan en el recicla-
je la idea es poder escalar su labor. 

“Eso va en la línea de lo que es-
tamos impulsando en la Región 
de ir impulsando el trabajo que se 
realiza a microescala, dado que la 
gestión de residuos es una temá-
tica  necesita ser abordada a nivel 
de infraestructura, pero también 
apuntando a lo que realizan las 
organizaciones sociales y algu-
nos establecimientos educacio-
nales que a veces tiene gestión de 
reciclaje o de valorización de re-
siduos”, añadió el seremi. 

 
Pendientes 

Y justamente ese es uno de los 
obstáculos que hay que superar 
en este ámbito, pues no existe 
una industria desarrollada ni en 
el compostaje a gran escala ni en 
el reciclaje de todos los residuos 
que se generan, tanto a nivel do-
miciliario como industrial. 

Reicher apuntó, por ejemplo, 
al trabajo que hay que realizar 
para seguir avanzando en el tema 
de los empaques de los productos, 
tanto para que sean amigables 
con el medioambiente y se pue-
dan reciclar o reutilizar con ma-
yor facilidad, como en la cantidad 
que se utilizan en la actualidad. 

Lo mismo con los residuos que 
se generan en el rubro de la cons-
trucción, donde contó que espe-
ran avanzar en un trabajo con los 
gremios de la zona en buscar al-
ternativas que permitan dismi-
nuir la generación de ellos, lo que 
a veces terminan depositados en 
sitios eriazos o son muy difíciles 
de disponer en algún relleno sani-
tario.  

nicipios de la Región, planes que 
permitan enfrentar la emergencia 
de no tener en los próximos me-
ses, lugares habilitados para reci-
bir la basura de varias de las co-
munas del Gran Concepción.  

“Me parece muy interesante 
que existan iniciativas parlamen-
tarias que apunten a lo impor-
tante. Sabemos que tenemos una 
situación de urgencia que va a 
afectarnos a principios del próxi-
mo año, probablemente hacia fi-
nes del mes de marzo y que po-
tencialmente nos podría escalar 
en un año y medio más a toda la 
provincia de Concepción, pero 
eso no quiere decir que no tenga-

Pablo Carrrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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REDUCIR LA 
CANTIDAD de basura 
que se genera a diario en 
cada domicilio es parte 
de las tareas en materia 
de gestión de residuos.  
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Aumento de casos no se puede 
relacionar con el uso de mascarillas

ASEGURÓ EL SEREMI DE SALUD DE BIOBÍO, EDUARDO BARRA 

Chile inició noviembre con 10 mil 
879 casos activos de Covid-19 y una 
positividad que supera el 16%, cifras 
muy lejanas a la disminución de 
contagios que se vio durante las pri-
meras semanas del mes de septiem-
bre, donde se informó de una mer-
ma del 42% en el número de perso-
nas afectadas por el virus.  

El cambio en las cifras, que deja 
a la Región entre las con más alta 
positividad del país, alcanzando un 
16,28%, con casos nuevos que fluc-
túan entre los 389 y los 800 y que en 
algunas jornadas supera los 2.000 
activos tendría, según especialis-
tas, directa relación con la flexibili-
zación del uso de mascarillas, que 
partió el 1 de octubre.  

Precisamente sobre el avance 
de la pandemia y a la situación 
epidemiológica de la Región se re-
firió el seremi de Salud, Eduardo 
Barra, quien afirmó que tal como 
ha sucedido en el país, en la Región 
también se observa un aumento 
de casos. “Sin embargo, no pode-
mos establecer una asociación di-
recta entre esta incidencia y las 
nuevas disposiciones de las medi-
das sanitarias”.  

- Entonces, ¿era realmente 
efectivo el uso de mascarillas? 

- Las mascarillas son altamente 
efectivas para evitar los contagios y 
las personas que las utilizan tienen 
un ato porcentaje de probabilidad 
de evitar el contagio de Covid-19, es-
pecíficamente los grupos de riesgo, 
en personas con patologías de base 
o con sintomatología como una ba-
rrera de protección para otros.  

Eso reduce el riesgo de contraer 
también otras enfermedades cau-
sadas por virus respiratorios como 
la influenza, razón por la que nues-
tro Ministerio obliga su uso en cen-
tros de salud con atención clínica, 
y sigue recomendando su uso, con 
particular énfasis en personas con 
síntomas respiratorios, que estén 
en lugares de alta aglomeración, 
en visitas a centros de larga estaría 
y a quienes usen medios de trans-
porte público.   

- ¿Y cuál es la explicación del 
alza de casos? 
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Autoridad sanitaria afirmó que aumento de contagios estaría relacionado con 
nuevas variantes y rezagados a las dosis de refuerzo. Cartera pondrá énfasis en 
mejorar la comunicación de riesgo ante una pandemia que sigue presente. 

AUTORIDAD 
SANITARIA llamó a la 
población a ponerse al 

día en la vacunación 
contra la Covid-19.

mente las condiciones de riesgo 
de contagio de la población. 

- ¿Cuándo podría comenzar la 
vacunación de quinta dosis para 
enfermos crónicos y otros gru-
pos de la población? 

- El calendario de inmunización 
con la vacuna bivalente es informa-
do de forma centralizada por el Mi-
nisterio de Salud. Se abrió el 11 de 
octubre para personal de salud y 
personas inmunosuprimidas, am-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

sonas enfermas, ventilar el hogar, 
el lugar de trabajo y todo espacio 
cerrado y, a lavarse las manos fre-
cuentemente.  

- ¿Cómo influye en el panora-
ma epidemiológico el bolsón de 
personas que aún no completan 
sus esquemas de vacunación? 

- Entre más alto es el número de 
personas inmunizadas, más alta 
es la inmunidad de rebaño, lo que 
hace que disminuyan evidente-

pliándose el 26 de octubre a perso-
nas de 80 años y más, y gradual-
mente irá incluyendo a otros grupos 
de la población, que pueden tener 
mayor riesgo, por su condición bio-
médica. 

Respecto a las dosis de vacuna 
bivalente, para grupos especiales 
en estas últimas semanas, se está 
realizando vacunación en centros 
de Diálisis (para captar grupos de 
riesgo), en Establecimientos de Lar-

“Entre más alto es el 
número de personas 
inmunizadas, más alta es la 
inmunidad de rebaño”.

“Se pueden retrotraer las 
medidas si el escenario 
epidemiológico así lo 
requiere”.

“Lo que está claro es que la 
pandemia no ha finalizado y 
eso debemos insistirlo en forma 
permanente a la población”.

- Pueden incidir diversos factores 
como el surgimiento de nuevas va-
riantes que tienen un alto nivel de 
transmisibilidad o un significativo 
porcentaje de la población que no 
se ha vacunado con dosis de re-
fuerzo (201 mil 345 no cuentan con 
el primer refuerzo y 188 mil 492 no 
tienen el segundo). 

Por eso, el llamado es poner al 
día la vacunación contra la Co-
vid-19, evitar el contacto con per-
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con insuficiencia respiratoria agua-
da (IRA) y también la investigación 
epidemiológica particularmente 
enfocadas en el Covid-19. 

- ¿Cuáles son los desafíos de la 
Región en el abordaje del Co-
vid-19? 

- Para este punto es importante 
monitorear de manera constante 
los distintos escenarios que se viven 
en el país y anticiparnos a ellos. De-
bemos poner énfasis en la trazabi-
lidad de brotes institucionales, la 
disposición del testeo oportuno, in-
vitar a la población a administrar-
se las vacunas de refuerzo, y sin 
duda, fortalecer el mensaje comu-
nicacional de que la pandemia aún 
está con nosotros y si bien estamos 
en un mejor escenario que hace al-
gunos meses, no se debe perder la 
percepción de riesgo. 

En materia de vacunación, es ac-
tualmente un gran desafío seguir 
incrementando las coberturas, tan-
to en los centros de salud como en 
los puntos móviles que disponemos 
en lugares de alta afluencia de pú-
blico.  

- Qué criterios ocuparán para 
la búsqueda activa de casos. 

- Se seguirá manteniendo las ca-
pacidades de procesamiento de 
PCR, se seguirá incrementando el 
acceso al testeo, a través de la estra-
tegia de Antígeno en tres pasos que 
lanzamos recientemente y que con-
templa la venta de los test a un cos-
to accesible. Además de una plata-
forma de autor reporte para que las 
personas puedan consignar su esta-
do si es que tienen un resultado po-
sitivo de Covid-19.  

Asimismo, se seguirá mantenien-
do la disponibilidad de test de antí-
geno con acceso universal y gratui-
to en la atención de Salud Primaria, 
mientras que la búsqueda activa de 
casos se mantendrá operativa según 
lo vayan disponiendo las autorida-
des sanitarias nacionales.  

- Con el test de antígeno de tres 
pasos las personas pueden obte-
ner licencia médica. 

- Sí, si el usuario requiere licencia 
médica, se le agendará una hora 
para tele atención, en donde se le 
pedirá que muestre su carné de 
identidad, el folio del test y su test 
de antígeno para luego tramitar el 
documento.  

Y en cualquier caso, si durante la 
entrevista se pesquisan síntoma de 
alerta evidentes como dificultad 
respiratoria u otro signo de alarma, 
se derivará de manera inmediata a 
un centro asistencial. 
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ga Estadía para el Adulto Mayor 
(Eleam) y para pacientes de 80 años 
y más en domicilio, por parte de los 
establecimientos de la Atención Pri-
maria de Salud.  

- Una de las críticas que ha rea-
lizado el mundo médico tiene re-
lación con la comunicación de 
riesgo. ¿Cómo se puede mejorar 
la comunicación de riesgo, con-
siderando que la mayoría de las 
personas sienten o creen que la 
pandemia ya finalizó? 

- Lo que está claro es que la pan-
demia no ha finalizado y eso debe-
mos insistirlo en forma permanen-
te a la población. 

Está en pleno desarrollo la cam-
paña multimedial #NoTeDescuides, 
que, haciendo uso de medios forma-
les de comunicación, además de 
nuestras redes sociales institucio-
nales, recuerda a la población, que 
más allá de la obligatoriedad del 
uso de mascarilla en centros de sa-
lud, es importante usarla en el 
transporte público, en lugares de 
alta afluencia de público o al presen-
tar síntomas de enfermedades res-
piratorias. 

Ello también lo estamos refor-
zando en entrevistas de prensa, 
en las actividades con comunida-
des y en los procesos de educa-
ción sanitaria que tienen lugar en 
nuestra región. 

En los próximos días, también es-
peramos lanzar la campaña #Date-
UnaPausa, que entrega consejos 

para cuidar la salud mental, consi-
derando lo extenuante que ha sido 
esta pandemia por Covid-19. 

- De existir un aumento mayor 
de los casos, medidas como la 
flexibilización de las mascari-
llas podrían cambiar. 

- El plan Seguimos Cuidándonos 
Paso a Paso fue elaborado para po-
der enfrentar diferentes contextos 
epidemiológicos, según sea nece-
sario, desde uno de restricción has-
ta uno de apertura acorde a las con-
diciones sanitarias que existan. Por 
lo tanto, se pueden retrotraer las 
medidas si el escenario epidemioló-
gico así lo requiere.  

- ¿Estamos llegando a una eta-
pa de endemia en cuanto al Co-
vid-19? 

- Es algo que han señalado varios 
especialistas y sin duda es lo espe-
rable. Sin embargo, hay que ser cau-
telosos y esperar el comportamien-
to que tendrá la circulación de las 
nuevas variantes. Probablemente 
la transmisión continuará, pero al 
mantener algunas medidas de pre-
vención y acceder a la vacunación, 
esperamos que ésta sea de menor 
impacto en la salud de la población. 

- Si el panorama epidemiológi-
co es relativamente bueno, ¿por 
qué se mantiene la alerta sanita-
ria hasta el 31 de diciembre? 

- Porque permite adoptar medi-
das necesarias como el reforza-
miento de la red sanitaria pública y 
privada, la vigilancia de pacientes 

Fin a prohibición de extraer 
mariscos en Bahía de Coronel

La Seremi de Salud resolvió al-
zar la prohibición de extracción, 
transporte, elaboración, comer-
cialización y consumo de molus-
cos y otras especies, que afectó a 
la Bahía de Coronel, por presencia 
de marea roja asociada a veneno 
amnésico de mariscos, se informó. 

La prohibición rigió desde el 
viernes 28 de octubre para maris-
cos como moluscos filtradores 
(cholgas, choritos, almejas, ostio-
nes, machas, navajuelas, entre 
otros), organismos gastrópodos 
(loco, caracol, etc.) y piures.  

“Tras dos muestras cuyos resulta-
dos se encuentran bajo los valores 
considerados nocivos para el con-
sumo humano y con tendencia a la 

baja, desde hoy lunes 07 de noviem-
bre se levanta la medida de prohi-
bición (...) que afectó a la Bahía de 
Coronel, entre límite norte Punta 
Puchoco y límite sur Punta Lota, 
por lo que desde ahora se pueden 
consumir todos los productos ex-
traídos desde dicha zona y en todo 
el borde costero de nuestra región”, 
señaló el seremi, Eduardo Barra. 

“Es importante indicar, que, 
como Autoridad Sanitaria, man-
tendremos un monitoreo cons-
tante en la Costa del Biobío para 
seguir cuidando la salud de la po-
blación”, agregó Barra, dado que 
desde 2005 se ejecuta en la Re-
gión el Programa Nacional de Vi-
gilancia de Marea Roja.

Nueva ruta 
Concepción y 
Chiguayante 
tiene un 72% 
de avance

Autoridades regionales y comu-
nales visitaron ayer los trabajos 
que se realizan en la nueva ruta 
que une Concepción y Chigua-
yante y que experimenta un avan-
ce de un 72%. 

En la oportunidad, la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, dijo que 
si bien los trabajos deberían ser en-
tregados en febrero del próximo año, 
probablemente estos se prologuen 
un tiempo más, por requerimientos 
adicionales que necesitó la obra.  

Hugo Cuativo, seremi de Obras 
Públicas, dijo que se trata de un 

proyecto emblemático que ayu-
dará a disminuir lo problemas de 
congestión y que implica una in-
versión de $15 mil millones. 

“Es un obra que ha permitido 
generar reactivación económica 
en la Región. Hay que recordar 
que parte del material que está 
siendo ocupado es trabajado y 
construido acá. Es un tema que 
nos interesa, porque la obra públi-
ca puede contribuir a la reactiva-
ción”, dijo Cautivo.
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Lo integran Ignacia 
Maturana, arquitecta con 
especialización en 
patrimonio, en el caso del 
Gore; el abogado e 
historiador Armando Cartes, 
representando a la 
municipalidad de 
Concepción; y Andrés Toro 
de la dirección de 
Medioambiente de la 
municipalidad de Hualpén.  

Equipo técnico

Comisión trabaja en Plan Maestro para 
el Parque Pedro del Río Zañartu

RECURSOS COMPROMETIDOS POR EL GOBIERNO REGIONAL YA ESTÁN SIENDO UTILIZADO

El pasado 19 de agosto, y tras un 
extenso proceso de tramitación en el 
Congreso, se publicó el Diario Oficial 
la ley que entrega una gobernanza 
para el Parque Pedro del Río Zañar-
tu y, por lo anterior, ahora la comi-
sión administrativa del Parque la en-
cabezan el Gobierno Regional (Gore) 
y los municipios de Concepción y 
Hualpén. 

Uno de los compromisos adquiri-
dos, durante el proceso de debate le-
gislativo, por parte del Gore, fue la in-
yección del mil millones de pesos 
para contribuir con mejoras y un 
plan de acción.  

Transcurridos un poco más de dos 
meses de aquello, cabe preguntarse si 
han existido avances en el trabajo. Y 
la respuesta es positiva. 

Actualmente se llevan a cabo acciones en base a un primer diagnóstico que detectó fallas en lugares del 
parque hasta precarización laboral. En paralelo, se abordan otros dos lineamientos.
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“Lo primero que hicimos fue levan-
tar un diagnóstico inicial, para saber 
qué es lo que estamos recibiendo y en 
qué condiciones. En ese sentido, nos 
encontramos con muchísimos pro-
blemas, entre ellos, falta de una es-
tructura de previsión a futuro y tam-
bién de condiciones laborales”, co-
mentó Ignacia Maturana encargada 
Unidad de Patrimonio del Gore. 

De hecho, hace unas semanas se 
efectuó la primera reunión de la comi-
sión administrativa en la municipali-
dad de Hualpén, donde se revisó el 
diagnóstico realizado por profesiona-
les del Gore. Además, se conformó un 
equipo técnico integrado por un re-
presentante de cada instancia, Matu-
rana, arquitecta con especialización 
en patrimonio, en el caso del Gore; el 
abogado e historiador Armando Car-
tes, representando a la municipali-

dad de Concepción; y Andrés Toro de 
la dirección de Medioambiente de la 
municipalidad de Hualpén.  

“Es importante entender que el 
Parque tiene la colección y la caso-
na que son monumentos históricos 
inmuebles, y además, es Santuario 
de la Naturaleza. Es un proyecto tre-
mendamente complejo que requie-
re ser abordarlo desde diferentes 
perspectivas de manera simultá-
nea”, dijo la arquitecta. 

Junto con ello, en la oportunidad 
se delinearon acciones a seguir, en 
un proceso que constará de tres eta-
pas: la elaboración de un Plan Maes-
tro; afrontar la contingencia; y la 
operación. 

“Tenemos al convicción que el Par-
que Pedro del Río tiene un gran poten-
cial que se refleja en las cantidad de 
visitantes, sobre todo, en tempora-

das altas y durante los fines de sema-
na”, comentó Maturana. De hecho, 
explicó que el cobro en el ingreso (se 
paga por vehículo), logra pagar va-
rias cosas en el recinto, entre ellos, los 
sueldos de los trabajadores. 

No obstante, reconoció que hay 
cierta precarización que se preten-
de abordar en el punto referido a la 
operatividad. 

Respecto de la contingencia, ex-
plicó, “tiene que ver con la asegurar 
la seguridad, tanto de los visitan-
tes, como de los trabajadores. Por 
ejemplo, barandas en mal estado o 
escalones que se han perdido. Esto, 
mientras, se realiza el Plan Maestro. 
Para ello ya estamos movilizando 
los recursos comprometidos”. 

EL PARQUE sufrió los 
efectos del terremoto de 
2010 y desde entonces no se 
ha intervenido.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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5 mil trabajadores contratados mensualmente, en 
promedio, son los que tiene el MOP en los  
proyectos que ya está ejecutando en el Biobío.

SEGÚN LO INFORMADO POR EL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICASAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) espera duplicar la canti-
dad de trabajadores que están con-
tratados en la Región del Biobío, 
superando los 10 mil empleados, a 
través de la cartera de proyectos 
que se van a ejecutar en la zona y 
que son parte del Plan de Conce-
siones para el periodo 2022-2026. 

“En promedio, el Ministerio de 
Obras Públicas, sólo con los re-
cursos de la cartera, tiene men-
sualmente contratados a cerca de 
5 mil trabajadores en la Región del 
Biobío. Con esta inversión en ma-
teria de concesiones esperamos 
duplicar la cantidad de trabaja-
dores que tenemos hoy en prome-
dio mensual y, si es posible, au-
mentar aún más la cifra”, sostuvo 
Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas en el Biobío. 

Cabe señalar que, tal como in-
formó Diario Concepción hace al-
gunos días, la Región concentra 
casi US$1.500 millones en proyec-
tos del programa a nivel nacional 
y que involucran la construcción 
de corredores de transporte pú-
blico de electromovilidad, la in-
tervención del Centro Penitencia-
rio de Concepción, el Sistema de 
Alerta de Tsunamis y la construc-
ción de rutas. 

Desde Obras Públicas manifes-

Plan de concesiones 
2022-2026: proyectan 
superar los 10 mil 
empleos en el Biobío
Desde el Gobierno esperan duplicar la actual cantidad de 
plazas laborales. CChC Concepción indicó que el plan 
reactivará la economía de la Región.

ción 800 personas contratadas. En 
el caso de la Costanera entre Con-
cepción y Chiguayante, que involu-
cra una inversión de $15 mil millo-
nes, en su momento peak estába-
mos hablando de 150 trabajadores”. 

 
Construcción 

Por su parte, Bernardo Suazo, 
presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción Concepción 
(CChC) explicó que “se proyecta 
una caída de la inversión en cons-
trucción de casi un 5% durante el 
año 2023. Por lo tanto, las conce-
siones podrían ayudar a enfren-
tar el tema de la inversión y de los 
puestos de trabajo (...) El plan reac-
tivaría la economía del Biobío y lo 
importante es que se haga en el 
menor plazo posible”. 

De la misma forma, el presiden-
te de la CChC destacó la importan-
cia que podría tomar el programa 
dentro del escenario laboral de la 
Región. “En el Biobío, el sector de 
la construcción emplea a 55 mil 
personas. Entonces, si empeza-
mos a tener faltas de inversión, 
van a ser muchas las personas que 
van a necesitar un puesto de traba-
jo. En base a lo último, si hay 10 mil 
empleos con este plan el escenario 
mejora bastante”, cerró Suazo.
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punto de vista de sus detalles. ”, 
agregó Cautivo. 

Para graficar la cantidad de em-
pleos que generan los proyectos li-
citados por el MOP, el seremi de 
Obras Públicas detalló que “la Ruta 
Nahuelbuta, que es una ruta conce-
sionada y que involucra una inver-
sión de US$ 230 millones, tiene en 
su momento peak una contrata-

taron que aún faltan detalles para 
comenzar las licitaciones en el Bio-
bío. “Estamos avanzando en el de-
talle de la cartera de proyectos que 
tiene involucrado este plan de con-
cesiones. (...) Tenemos que avanzar 
en la programación de las licitacio-
nes de estos recursos. Hay temas 
todavía en el plan de inversiones 
que tenemos que trabajar desde el 

Economía&Negocios
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1.458
crecieron los cupos laborales ocupados por los vendedores por 
Internet.

N°

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

Ocupaciones

Vendedores por internet y
otros medios de comuniación

Vendedores y asistentes de venta
de tiendas, almacenes y puestos
de mercado

Empadacores manuales

Empleados de informaciones,
reclamos o sugerencias

Cocineros de comida rápida

Reponedores de estanterías

Promotores de tiendas

Representantes comerciales

Empleados encargados del
control de abstecimiento e
inventario

Auxiliares de aseo de oficinas,
hoteles y otros establecimientos

N°
Anuncios

78

248

53

75

42

75

46

41

113

94

N°
Vacantes

1.458

672

362

300

238

201

142

134

133

126

Experiencia
Promedio

1,2

1,4

1,0

1,1

1,0

1,0

1,0

1,5

1,1

1,5

Percentil 25

$250.000

$480.000

$407.000

$410.000

$412.500

$500.000

$300.000

$437.500

$400.000

Percentil 50

$480.000

$490.000

$450.000

$410.000

$450.000

$500.000

$400.000

$450.000

$425.000

Percentil 50

$550.000

$492.500

$550.000

$410.000

$450.000

$500.000

$1.500.000

$515.000

$475.000

Rango de Sueldo Ofrecido

SISTEMA DE ANÁLISIS DE BOLSAS DE EMPLEO  - SABE
DIEZ OCUPACIONES CON MÁS VACANTES, DEL SISTEMA SABE, SEPTIEMBRE 2022

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL OBSERVATORIO LABORAL SENCE BIOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el último infor-
me del Observatorio Laboral Sen-
ce Biobío los vendedores por in-
ternet se posicionan en el primer 
puesto del listado de ocupaciones 
con más vacantes, a nivel regional, 
con 1.458 cupos. 

El total también muestra una 
notoria diferencia con la actividad 
presencial donde, de acuerdo al 
citado estudio, la categoría “vende-
dores y asistentes de venta de tien-
das, almacenes y puestos de mer-
cado” registró 786 puestos menos 
(ver tabla). E incluso las labores 
de “empacadores manuales” se ale-
jan en el tercer casillero con 362 
plazas a disposición, durante sep-
tiembre de este año. 

Desde el Gobierno y el sector pri-
vado el análisis se inclina por el es-
cenario sanitario, y el uso de herra-
mientas digitales a disposición para 
la fuerza laboral, en general. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, dijo que la ci-
fra se se explica debido a que “duran-
te el tiempo de pandemia hubo mu-
chos comerciantes que no pudieron 
abrir sus puertas al público y se vie-
ron obligados a vender sus produc-
tos por internet. Esto abrió un mer-
cado distinto”. 

Otro punto relevante para Quin-
tana es la distancia existente res-
pecto a los cupos de vendedores 
presenciales o asistentes de tienda 
con 672 puestos y la flexibilidad 
horaria que puede estar asociada 
a la venta por internet pudiéndo-
se concentrar horas en la mañana, 
en la tarde o noche junto al impul-
so de rubros como diseñadores 
gráficos, diseñadores web, fotó-
grafos publicitarios y programa-
dores, entre otros. 

 
Visión empresarial 

Álvaro Ananías, presidente de la 
CPC Biobío, gremio que agrupa a 
empresarios de la Región, señaló 
que resulta bastante interesante vi-
sualizar cómo se crearon 1.500 cu-
pos laborales en la Región de vende-
dores por Internet.  

“Aparentemente es una buena no-
ticia desde el punto de vista del ma-

Vendedores por Internet muestran  
notable alza en puestos de trabajo
Pese a que reflejaría un mayor dinamismo del comercio, hay reparos acerca de los problemas 
vinculados a la informalidad. Además, preocupa persistencia en las brechas laborales de género.

yor dinamismo del mercado, pero 
por otro lado, y es el tema delicado 
en esto, es saber cuántos de estos 
vendedores por Internet correspon-
de a empresas formalizadas que pa-
gan sus impuestos y sean una com-
petencia leal con respecto de quie-
nes venden productos cumpliendo 
con todas las normativas o con el 
comercio establecido lo que es bas-

tante delicado”, enfatizó Ananías. 
 

Empleos de calidad  
También, el presidente de la CPC 

Biobío comentó que “sería intere-
sante ver si quienes trabajan con 
los vendedores por Internet están 
debidamente formalizados, por-
que si no es así, que es lo más pro-
bable, se transforma en un boo-
merang que genera un problema a 
largo plazo muy importante y aten-
ta contra el desarrollo de la econo-
mía de las empresas y emprende-
dores que sí cumplen efectivamen-
te con toda la normativa y crean 
empleo de calidad”. 

 
Cartera de Economía 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía en Biobío, señaló que el au-
mento en las tasas de ocupación 
evidencia fundamentalmente los 
buenos resultados del Plan Chile 
Apoya. “Por un lado incentiva la ge-
neración de nuevos empleos con la 
extensión de subsidios laborales, 
permisos parentales postnatales, 
IFEs laborales junto con el aumen-
to de los recursos para las micro, pe-
queñas y medianas empresas de 
manera de reactivar la economía 
en la Región”, afirmó. 

A su vez, el seremi de Economía 
en Biobío añadió que “vemos que 
los esfuerzos del Gobierno han te-
nido resultados que se evidencian 
con un aumento de la Tasa de Ocu-
pación, lo que se suma a las condi-
ciones del mercado internacional 
que tiene mayores flexibilidades en 
materia sanitaria con menos res-
tricciones que hace un año”. 

 
Brechas de género 

Otro punto relevante para Javier 
Sepúlveda es que “sigue siendo 
preocupante la situación principal-
mente de mujeres (...) hay planes 
para ver la situación de las mujeres 
en el empleo que es un aspecto es-
tructural en la economía, que discri-
mina a la mujer en todo ámbito. La 
mujer presenta remuneraciones 
promedio más bajas que los hom-
bres”, concluyó.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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DEL RUBRO ARTESANAL E INDUSTRIAL

Con el objetivo de minimizar la 
mortalidad de tortugas marinas que 
son capturadas de manera inciden-
tal por las flotas pesqueras de Chi-
le, el Instituto de Fomento Pesque-
ro (IFOP) junto con la Fundación 
MarViva realizaron una serie de ta-
lleres de capacitación en el marco 
del proyecto binacional “Reducir la 
captura incidental de la tortuga 
laúd del Pacífico oriental en las pes-
querías de Chile”, financiado por el 
National Fish and Wildlife Founda-
tion (NFWF) de Estados Unidos. 

Un total de 10 talleres se realizaron 
entre el 20 y 28 de octubre en las ciu-
dades de Lebu, Iquique y Arica y diri-
gidos a pescadores pertenecientes a 
las flotas rederas, espineleras y cer-
queras, así como también a funciona-
rios del sector público privado. Ade-
más de las técnicas de liberación y 
manipulación, se incluyó aspectos de 
la biología de las tortugas marinas, 
identificación de especies, conectivi-
dad y estado de las poblaciones de las 
especies presentes en aguas chilenas. 

Como parte del taller se dotó a los 
pescadores de equipo básico para 
que puedan realizar las maniobras 
recomendadas tales como cartillas 
de identificación, huinchas de me-
dir, un desenganchador y un corta-
dor de línea.  

En total se capacitó a 151 perso-
nas, de las cuales 114 correspondie-
ron a pescadores de diversos sindi-
catos y gremios, y 37 a funcionarios 
de distintas entidades públicas y pri-
vadas, tales como la Subsecretaría de 
Pesca y Acuicultura (Subpesca), Ser-
vicio Nacional de Pesca (Sernapes-
ca), Dirección General del Territorio 
Marítimo y Marina Mercante (Di-

Pescadores aprendieron sobre técnicas 
de manipulación, reanimación y 
liberación de tortugas marinas

El Instituto de Fomento Pesquero (IFOP) junto con la 
Fundación MarViva realizaron talleres para instruir sobre la 
protección de las especies marinas.

rectemar), Ministerio del Medio Am-
biente (MMA), Centro de Investiga-
ción Aplicada del Mar (Ciam), Puer-
to Pesquero Lebu, Municipalidad de 
Arica, ONG TortuArica, Corpora-
ción Norte Pesquero e IFOP. 

“La respuesta que hemos tenido 
de parte de los pescadores fue muy 
positiva, los cuales están anuentes a 

FOTO: INSTITUTO DE FOMENTO PESQUERO

implementar las recomendaciones 
para disminuir la mortalidad de es-
tas especies” destacó la Dra. Patricia 
Zárate, Jefa del proyecto Seguimien-
to de Recursos Altamente Migrato-
rios – Enfoque Ecosistémico de IFOP.

Acuerdo se enmarca en el contexto 
de la ejecución del proyecto financia-
do por el Fondo Interno de Proyectos 
de Investigación Aplicada en I+D+i 
(Dinnova) de la Dirección de Innova-
ción de la Vicerrectoría de Investiga-
ción y Postgrado. 

El convenio firmado por el Liceo 
Bicentenario Insular de Achao, co-
muna de Quinchao de la Región de 

UCSC y Liceo Bicentenario Insular de 
Achao firmaron convenio de colaboración

des del establecimiento educacional 
de Achao de acuerdo a las exigencias 
laborales y tecnológicas del mundo 
productivo, replicando situaciones de 
realismo en el trabajo didáctico. 

Aparte, ambas Instituciones apun-
tan al fomento de actividades que for-
talezcan el perfil Innovador y empren-
dedor en estudiantes, docentes y co-
munidades relacionadas.

FOTO: MUNDOAQUICOLA.CL

Los Lagos, y la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, se da en el 
contexto de la ejecución del proyecto 
“Cultivo de erizos: testeo de alimento 
artificial para determinar su acepta-
ción para engorde de poblaciones de 
erizo de mar en acuicultura intensiva”. 

La colaboración busca profundizar 
la formación profesional de los estu-
diantes de las diferentes modalida-

Empresas de 
turismo ven con 
preocupación la 
paralización de 
guardaparques 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La paralización de actividades a 
nivel nacional que anunciaron los 
guardaparques del país hace unos 
días, a partir de un petitorio que so-
licitan al gobierno, mantiene a varios 
parques nacionales funcionando de 
forma limitada. 

El hecho ha levantado una inquie-
tud en la industria del turismo, ya 
que esta situación afecta el funciona-
miento de recintos que son importan-
tes para el desarrollo de la actividad, 
especialmente en temporada alta. 

En la Federación de Empresas de 
Turismo de Chile (Fedetur) dicen en-
tender la preocupación de los guarda-
parques y llaman al gobierno a acer-
car posiciones y buscar una pronta 
solución para que depongan la movi-
lización y así no se vea afectado el tu-
rismo en plena temporada alta, con-
siderando que las personas se progra-
man para asistir a estos lugares y lo 
hacen con cierta anticipación, lo cual 
podría perjudicar la llegada de turis-
tas en este importante período. 

“Como sector estamos en proceso 
para superar la profunda crisis deri-
vada de la pandemia, por lo que esta 
movilización en plena temporada 
alta, tiene un impacto muy negativo 
para el rubro y las regiones donde es-
tán ubicados los parques, ya que los 
visitantes, especialmente que vienen 
del extranjero, comienzan a progra-
mar ahora su asistencia a esos recin-
tos para los próximos meses, duran-
te sus vacaciones, y la incertidumbre 
que provoca la movilización de los 
guardaparques golpea al sector”, pun-
tualizó Helen Kouyoumdjian, Vice-
presidenta Ejecutiva de Fedetur.
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Se espera que los nuevos 
sideshows, que se llamarán REC 
Arauco y REC Biobío, se realicen 
entre marzo y abril del próximo 
año.

Antes que concluya el año se 
tendrán los resultados del estudio 
de impacto económico del REC 
2022, el cual arrojará diversos 
aspectos y datos a mejorar.

Festival REC proyecta continuidad y 
llegar a las otras provincias de la Región

AYER SE HIZO BALANCE Y CONCLUSIONES DE SU SÉPTIMA VERSIÓN

Tras un intenso fin de semana de 
música de variados estilos y sensa-
ciones, es momento de los balances  
y sopesar lo que viene para más 
adelante. Más allá de la cifra de los 
200 mil asistentes en promedio y 
de un total de 12 detenidos, ayer 
las autoridades detrás de la organi-
zación de la séptima versión del 
Festival REC se refirieron a lo vivi-
do en el Parque Bicentenario, Tea-
tro Biobío y su explanada.  

“El REC es una iniciativa de las 
personas del Biobío y que hayamos 
tenido un evento que mueve a esa 
cantidad de personas, sin los distur-
bios que hubo en eventos similares 
en la capital, no es casualidad. Hay 
muchas horas de trabajo para que 
eso ocurra, y a la vez, hay un profun-
do amor por esta marca que las re-
presenta. Tenemos una ‘pega’ con 
los consejeros regionales, que es 
después de hacer la contabilidad 
del evento, transmitirle a la ciuda-
danía cómo enfrentaremos la ver-
sión 2023”, señaló Rodrigo Díaz, go-
bernador regional. 

En poco más de un mes, media-
dos de diciembre, se tendrán los re-
sultados de un estudio de impac-
to económico del REC, el cual en-
tre otras cosas se verá si noviembre 
es o no el mes más propicio para 
realizar el festival, “desde mi opi-
nión personal, me parece que este 
evento se debe realizar dentro del 
segundo semestre del próximo año 
y tal vez podríamos desplazarlo 
un par de semanas más hacia los 
primeros días de diciembre. Por 
qué dentro de esta fecha, hacia ese 
mes disminuyen los eventos de 
congresos y también la temperatu-
ra es un poco más elevada, lo cual 
se agradece estando al lado del 
río”, afirmó Díaz. 

Esta versión del festival, que sig-
nificó una inversión de más de $800 
millones del Gobierno Regional, fue 
realizada por primera vez por el 
Teatro Biobío a través de su corpo-
ración cultural, debut organizativo 
que se proyecta el continuar, “va-
mos a terminar el proceso primero, 
es decir, esto concluye cuando en-
tregamos o rendimos cuentas ante 
el Consejo Regional y por cierto 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Fuera del alto número de personas que asistieron, los encargados detrás de su 
realización anunciaron el retorno de los sideshows -con otro nombre- y también 
posiblemente el repetir la fórmula organizativa para 2023. Se esperan antes que 
concluya el año, los resultados de un estudio de impacto económico que arrojaría 
luces si noviembre es o no un buen mes para su ejecución, entre otras cosas.

te del festival irá por ese mismo ca-
mino curatorial. “Uno interpreta a 
las personas,  y la música es dinámi-
ca y los públicos tienen sentimien-
tos, requerimientos y emociones, y 
lo que tratamos de hacer con el 
equipo de trabajo del teatro fue jus-
tamente eso y es lo que también ve-
nimos haciendo. ‘Olfatear’ qué es lo 
que quieren las personas, y creo que 
sí dimos con ello. Princesa Alba y 
Fiskales Ad-Hok estuvieron increí-
bles y con pocas horas de diferen-
cias, cada uno de sus seguidores es-
peraron escucharlos para luego ro-
tar, y ese es el objetivo de un 
encuentro artístico, no sólo dar fe-
licidad sino saber sentir la música 
que quieren escuchar”, detalló Peró. 

Uno de los anuncios que se reali-

zó durante este encuentro de con-
clusiones en torno al Festival REC 
fue que volverán los sideshows pre-
vios a la realización de lo que sería 
la octava versión del festival gratui-
to más grande del país, pero con 
una modificación de nombre, “se 
llamarán simplemente REC,  y pro-
bablemente, se harán entre la se-
gunda quincena de marzo y la pri-
mera de abril. Se llamarán REC 
Arauco y REC Biobío, una marca 
que concita mucha adhesión, so-
mos Gobierno Regional y tenemos 
que velar para que toda la Región 
sea partícipe de este tipo de eventos 
y no sólo con el espectáculo”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LAS AUTORIDADES detrás del REC lo calificaron el evento como el 
más grande y masivo luego de superada la época pandémica aguda.

ante la comunidad de todas las eta-
pas, pero se proyecta bien, como 
que este ‘pololeo’ ha sido bueno y 
pinta para serio”, declaró la princi-
pal autoridad de la Región. 

 
Más allá del Gran Concepción 

No cabe duda que este REC ha 

sido el más diverso y misceláneo 
en sus propuestas musicales. Con-
fluyeron 46 grupos y artistas de es-
tilos tan disímiles como el rock, 
reggae, música urbana, punk, pop, 
indie, entre otros. Una línea que se-
gún Francisca Peró, directora ejecu-
tiva del TBB, de seguir ellos al fren-

Lo ideal según el Gobernador Regional, es 
poder obtener con mayor anticipación los 
recursos para el festival, lo cual permitiría 
negociar a diferentes artistas internacional 
a un mejor precio, entre otras cosas.
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Las funciones en Los 
Ángeles son gratuitas, 
mientras que en el TBB 
tienen un valor de $5 mil.

Valor de las 
entradas

EL MÚSICO oriundo de Concepción era uno de los invitados habituales 
del ciclo, el cual se debió pausar debido a la pandemia y sus restricciones.

Baterista Alejandro Espinosa protagoniza 
hoy 3° sesión del ciclo  Jazz, Vinos & Blues

Como ha sido la tónica de cada 
comienzo de mes de este 2022, du-
rante su segundo semestre, está fi-
jada una nueva sesión del ciclo Jazz, 
Vinos & Blues organiza por Vess 
Producciones. 

Puntualmente, para hoya a las 
19.00 horas, está agendada la pre-
sentación del experimentado bate-
rista penquista Alejandro Espino-
sa, quien desplegará un repertorio 
en homenaje a Elvin Jones.  

Espinosa estará acompañado de 
los músicos Esteban Fonseca (con-
trabajo) y los virtuosos saxofonistas 
nacionales Maxi Alarcón y Clau-
dio Rubio. Además, el concierto 
tendrá como invitados especiales a  
Claudia Arriagada en voz, Patricio 
Roehrs en teclados e Ignacio Gon-
zalez en saxo. 

El destacado y reconocido bate-
rista junto a su cuarteto rendirán 
un magistral tributo a los 50 años 

de la visita del baterista norteame-
ricano -Elvin Jones- a nuestro país. 
Durante tres semanas, Jones y su 
cuarteto integrado por los saxofo-
nistas Dave Liebman, Steve Gross-
mann y el contrabajista Gene Per-
la deslumbraron a toda una gene-
ración con una sonoridad nunca 
antes escuchada en estas latitudes. 

Las entradas para esta nueva se-
sión están disponibles vía Passli-
ne.cl.

FOTO: VESS PRODUCCIONES.

ESTA SEMANA Y A FIN DE MES

Estrenada el 2016, la obra de dan-
za contemporánea “Antes de Partir”, 
dirigida por el destacado coreógra-
fo penquista Joel Inzunza, fue un 
hito importante para la danza con-
temporánea al levantar una copro-
ducción renovadora entre dos ciu-
dades, Valparaíso y Santiago. Es así 
que este 2022, dando continuidad a 
ese archivo y trabajo descentrali-
zador, el también bailarín vuelve a 
su ciudad natal, para iniciar el pro-
ceso de reposición de dicho monta-
je, esta vez con un elenco del Biobio 
y desde las experiencias propias del 
territorio.  

Luego de cuatro meses intensos 
de ensayo, que también se desplega-
ron en un diálogo interprovincial, el 
elenco se prepara para las cuatro fe-
chas de reestreno, las que se realiza-
rán puntualmente este 11 y 12 de 
noviembre, a las 19.00 horas en el 
Teatro Municipal de Los Ángeles, y 
posteriormente el 25 y 26 de no-
viembre -19.30 horas- en sala prin-
cipal de Teatro Biobío (TBB). 

“Es un proyecto que reúne la in-
tegración cartográfica de la región, 
a través de una costura corporal y fí-
sica de cada una de las personas 
que conforma este proyecto. Cada 
bailarín y bailarina representa, ade-
más, su historia formativa y da 
cuenta del diverso entramado artís-
tico de la Región”, dijo Inzunza. 

Palabras a las que sumó que “es 
un montaje que nos representa y 
toma el corazón del Biobío, hacien-
do latir sus pulsiones a través de 
una reposición que toma la poten-
cia dancistica de lo que somos y de 
lo que podemos lograr a través de 
una residencia y su calidad. El pú-

Montaje “Antes de partir” tendrá 
reestreno en Los Ángeles y en el TBB

 FOTO: LUIS MARTÍNEZ

La obra, del coreógrafo penquista Joel Inzunza y estrenada originalmente el 2016, 
tras varios meses de ensayo y proceso de audiciones es reversionada con una 
mirada territorial y un nuevo elenco de carácter regional. 

blico asistente podrá ser parte y ob-
servar de este proceso que se ha 
realizada con gran esfuerzo, valen-
tía y riesgo necesario, para hacer de 
esta obra un anclaje de cuerpo y lo-
calidad”. 

 Gracias al financiamiento de la 
Corporación Cultural Municipal de 
Los Ángeles, Teatro Biobío, Goethe 
Zentrum, Municipalidad de Con-

cepción, Centro Cultural Escénica 
en Movimiento y la Corporación 
Cultural Artistas del Acero, fue po-
sible activar, durante julio pasado 
dos audiciones (Los Ángeles y Con-
cepción), que convocaron a más de 
110 bailarines y bailarinas de la Re-
gión y cuya selección conformó un 
nuevo elenco de 13 intérpretes ori-
ginarios de localidades como Mul-

chén, Nacimiento y Concepción.  
Pensado como un proceso crea-

tivo integral y buscando la profun-
dización de la práctica de la danza 
en la Región, se realizaron tres 
workshops -jornadas de ensayos- 
en la Corporación Cultural Munici-
pal de Los Ángeles, facilitados por 
bailarines del elenco original de la 
obra, quienes viajaron al Biobío 
para involucrarse y retroalimentar 
el proceso de remontaje.  

“Estamos expectantes y felices 
con el inminente estreno de esta 
obra de danza contemporánea en 
nuestra ciudad, y como corpora-
ción nos interesa seguir fomentan-
do y alentando el trabajo en red co-
laborativa a nivel regional y propi-
ciar procesos creativos que apunten 
a la participación y descentraliza-
ción en materia cultural”, manifes-
tó Alejandra Matus, gerenta de la 
Corporación Cultural Municipal de 
Los Ángeles.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PARA EL REMONTAJE 
de esta obra se realizó 
una audición que 
convocó a más de 100 
bailarunes y bailarinas, 
quedando sólo 13.



Deportes
14 Diario Concepción Martes 8 de noviembre de 2022

Había comenzado con gran triunfo sobre 
Universidad Austral (62-38), pero ayer el equi-
po de básquetbol femenino cayó en su segun-
do partido por el Grupo A del Campeonato Na-
cional Universitario (Fenaude). Fue un batalla-

do 61-58 a manos de Universidad de Chile, 
jugando en Viña del Mar, 

Las mejores manos de la UdeC fueron Ana 
Gallardo, con 17 puntos, mientras que Yenicel 
Torres aportó16.

Basket UdeC femenino cayó ajustadamente ante la “U”
FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC 

PARTIDO DE MUCHO ESTUDIO EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

Se respetaron muchísimo y cos-
tó que se atrevieran, pero los cam-
bios aleonaron a la UdeC, que rea-
lizó muy buenos últimos 20 minu-
tos, y ahí tuvo tres ocasiones claras 
para haber sacado alguna ventaja 
en la ida. No se pudo y fue 0-0 con-
tra Copiapó, el gran candidato a ga-
nar la liguilla de ascenso, que poco 
pudo mostrar en Collao.  

Se notó que a la visita le faltaba 
Jorge Luna, el hombre que mueve 
todo el equipo desde la zona media. 
En la fase defensiva, el local redon-
deó un tremendo partido contro-
lando a Pucheta, Medel y Quinteros, 
que solo pudo rematar una vez al 
arco, a los 57, en la primera clara del 
encuentro que terminó tapando 
Manuel García. Bández era el que 
más complicaba por la orilla, pero 
Javier Saldías se las arregló con ayu-
da de Claudio Navarrete. 

¿Y la UdeC? “Quizás nos medi-
mos mucho, nos faltó atrevernos 
más, soltarnos un poco”, comentó el 
portero García al final del juego. Y 
la primera opción fue en un veloz 
arranque de “Pitu” Contreras que no 

UdeC tiró un par de 
golpes más, pero los 
dos continúan de pie
Esperaron 57 minutos para el primer remate al arco, pero los 
universitarios metieron a Copiapó en su arco los últimos 20 
minutos. Tuvo 3 ocasiones claras para marcar y faltó poco.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

supo finalizar. El ingreso del siem-
pre empeñoso Gustavo Guerreño 
ayudó a desarmar la zaga nortina y 
un tremendo desborde suyo debió 
ser gol, pero Michael Contreras re-
mató al centro y tapó Leyton, faltan-
do 6 minutos. Estaba solo. 

Y a la jugada siguiente, Arnaldo 

Castillo se encuentra un balón bajo 
el arco y no empalma bien, desvian-
do a poco del final. El paraguayo 
anda un poco falto de confianza, 
necesita que se le abra el arco de 
nuevo. 

Si alguien quiso ganarlo fue la 
UdeC, la visita sabía que en casa es 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

bravo, que volverá Luna y que un 
empate en las fauces de esta creci-
da UdeC no es un mal resultado. La 
llave está abierta. Estos dos equipos 
no se sacan ventaja. 

Ramírez alineó aManuel García; 
Javier Saldías, Gonzalo Lauler, Clau-
dio Navarrete (71’ Michael Contre-
ras), Hardy Cavero; Juan Pablo Abar-
zúa (61’ Kevin Medel), Alfred Ca-
nales, Damián González (49’ Felipe 
Saavedra), Sebastián Molina (61’ 
Gustavo Guerreño); Simón Contre-
ras (71’ Franco Ragusa) y Arnaldo 
Castillo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

0
COPIAPÓUDEC

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.751 personas 
Árbitro: Matías Quila

GOLES

No hubo. No hubo.
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El DT “se perdió” 3 juegos 
por suspensión, logró el 38, 
8 por ciento de los puntos y 
semifinales de Copa Chile.

¿Seguirán al 
mando de Salas?

SIDERÚRGICOS LLEGARON A ESTAR CUARTOS EN LA FECHA DOCE

Es cierto que el plantel se confor-
mó con poco tiempo, que algunos 
refuerzos no respondieron y que 
hubo lesiones importantes sobre la 
marcha. Pero también es una reali-
dad que Huachipato hizo una la-
mentable segunda rueda y eso lo 
llevó a terminar en el puesto 12, le-
jos de los puestos de Copa Sudame-
ricana... Una vez más. Estas son las 
cifras de un acero que quedó al debe 
y deberá evaluarse completo. 

Los dirigidos por Mario Salas lo-
graron 35 puntos, con 10 victorias 
y 15 derrotas (las mismas que el co-
lista Antofagasta). Marcaron 32 go-
les y recibieron 49 (cuarta peor de-
fensa del torneo). Lo curioso es 
cómo cambió de un semestre a otro. 

En la rueda inicial amarraron un 
51,1 por ciento de los puntos, estu-
vieron 5 partidos invictos, 438 mi-
nutos sin recibir goles y en la fecha 
12, tras ganarle 2-1 a Coquimbo, lle-
garon  a ubicarse en cuarto lugar. Y 
ahí, todo se fue a pique. 

Las cosas cambiaron en los si-
guientes 15 encuentros, donde la 
usina apenas ganó 3 y logró un 26,6 
por ciento de los puntos, rematan-
do con ese inapelable 0-5 a manos 
de Palestino. En esta rueda llegaron 
a estar 6 fechas consecutivas sin 

Hora de revisarlo todo en un año 
acerero otra vez lejos de las copas
Huachipato se fue a pique en la segunda 
rueda y terminó en el puesto 12. Estos 
son sus goleadores, los que más jugaron 
y porcentajes de un pobre rendimiento.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El juvenil con más minutos fue 
Joaquín Gutiérrez, con 25 partidos 
y 1.725 minutos en el terreno de jue-
go. Bastián Roco y Claudio Torres 
estuvieron en 13 pleitos. 

El más amonestado fue Montes, 
con 10 tarjetas amarillas, secunda-
do por Gazzolo y sus 8 amonestacio-

nes. El acero recibió solo 5 tarjetas 
rojas y una fue para el técnico Ma-
rio Salas. 

Como locales, los del puerto ga-
naron 7 partidos, perdieron 6 y em-
pataron 2 para lograr un 51,1 por 
ciento de los puntos en juego. En las 
últimas 4 fechas, se mantuvieron 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

triunfos y contar cuatro derrotas 
en línea. 

 
Nombres propios 
El único que jugó todos los parti-

dos y minutos de la temporada fue 
Gabriel Castellón (2.700). Javier Al-
tamirano solo se perdió un juego, 
Cris Martínez estuvo en 28, Juan 
Sánchez Sotelo en 27 y Gonzalo 
Montes en 26, pero a la hora de los 
minutos en cancha los 5 primeros 
en presencias fueron Castellón, 
Montes (2.239), Altamirano (2.093), 
Osvaldo González (2.003) y Benja-
mín Gazzolo (1.939). Marcelo Cañe-
te solo estuvo en 935, Carlos Lobos 
en 434 y Nicolás Ramírez en 611, por 
lesión. 

El máximo artillero fue el argen-
tino Sánchez Sotelo, con 6 conquis-
tas, seguido por las 5 de Luciano 
Nequecaur y las 4 de Montes, Alta-
mirano, Walter Mazzanti y Maxi-
miliano Rodríguez. 

Ellas no juegan por plata: aurinegras 
impagas y entre las mejores de Chile

Antes del partido con Palestino, 
subieron un comunicado oficial fir-
mado por todo el plantel femenino 
de Fernández Vial. Acusaban que 
no se habían efectuado los pagos de 
sueldos como tampoco de las pen-
siones, donde algunas estaban a 
punto de ser expulsadas. Todo en 
contra, pero aún así las guerreras 
ganaron 2-1 en un partidazo en la 
capital y están entre los cuatro me-
jores equipos de Chile. 

Fue con goles de Franchesca Ca-

tidos y estamos cuartos”. 
En momentos complicados se hi-

cieron más fuertes y el DT resaltó 
que “también destaco la unión, la 
mentalidad, con todas las vicisitu-
des que han pasado están entre-
gando todo siempre. Tenemos que 
entrar a los playoffs y ahí pelear 
por algo más, con eso que se hizo 
esta vez, con jugadoras talentosas 
que fueron al suelo, marcaron, re-
cuperaron y pusieron todo. Eso me 
deja muy conforme”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

niguan y Viviana Torres, expulsada 
a falta de 15 minutos. El técnico 
Antonio Zaracho declaró que “la 
expulsión fue injusta y nos obligó a 
cambiar ciertas cosas al final del 
partido. Hubo cobros que tampoco 
correspondían, diez minutos de 
agregado y sufrimos, pero ahí saca-
ron la garra vialina, cubrieron a sus 
compañeras en la cancha y el 2-1 
fue justo. Palestino nunca es fácil, 
pero golpeamos en los momentos 
justos, ahora quedan solo dos par-

en el puesto 12 y nunca estuvieron 
más abajo ni en zona de descenso. 
Huachipato terminó a 9 puntos de 
una Sudamericana y 8 del descen-
so, fuera de meta y peligro.

OPINIONES
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Santoral: Ernesto-ina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, Local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Reddarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/15 11/21
LOS ÁNGELES

11/23
SANTIAGO

11/23
CHILLÁN11/22

RANCAGUA

11/22
TALCA

13/27
ANGOL

6/25
TEMUCO

10/20
P. MONTT

12/14
SÁBADO

12/15
DOMINGO

12/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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